問危機管理課☎079-435-0991

度播磨町自主防災組織合同研修会を実施しました。 防災学科教授の安富信さんをお招きして、令和4年 民館大ホー 令和4年12月11日の10 ルで、 神戸学院大学現代社会学部社会 時30分~12時に、 中央公

災活動の在り方について、 聞き、自らの住む地域でのコロナ禍での避難や防 町内の自主防災組織や消防団など68人が講演を 考えました。

講演の内容を抜粋して、 お伝えします。



いました。かまりた。当時があります。当時りました。中学生 ころが、50年ほど前に来たことがあ来るかなと実は思っていました。と播磨町というところには、初めて 中学生のころに来た覚え ,が、今は豊かになって当時は本当に田舎だっ

お話に入っていきます。

災害に弱い、強くないかもしれませ
同じくらいの人口密度です。非常に 私は、 神戸市灘区の生まれですが、

○コロナの自主防災活動への影響

ませんでした。 せんでした。どこもそうです。たコロナで自主防災活動3年間でき

> だ、気付いたことがあります。災害 もそうですが、感染症が起こった時 もそうですが、感染症が起こった時 時に最初の1年、2年はすごく厳し い、例えば家から出るなとかソーシ 中ルディスタンスで近づくななどと いう状況になったとき、大事なこと は人と人とのつながりだということ を感じたと思います。コロナによっ っています。教えてくれた新しい良いことだと思づいたということは、私はコロナがて、そういうのがとても大事だと気 て、準備をしていない。「想定外だ」と言いま

ころですが、隣近所で助け合う、そ自主防災で一番大事な共助というとの親戚やご近所のことになります。 安否確認。 災害時、 それができて、 大事なことはまず家族の 次は自分

> が寝たきりのお年寄りをどう助けるうことを考えます。まずは元気な人れもできるだけ小さな単位で助け合 かなどのことを考えるのが大事です。のか、障がいがある方はどうしよう

○自主防災活動のはじ め

を発令し、対象世帯7262世帯、19日、休みの日でしたが、避難指示だけが避難指示を出しました。9月 す 難したのだろう」と、私は関心を寄対象人数15,793人。「何人避 これが日本の現状です。0・5%で せたところ避難した人は55人でした。 「それはそうだろう」と思いました。 今年、 兵庫県下で唯一この播磨町 対象世帯7262世帯、

答が多くありました。岡田地区は比た。「大丈夫だと思った」という回しなかったのかという調査をしまし備町岡田地区で、なぜ人々は避難を いるころ、 例なのですが、自分たちのところま人が亡くなりました。少し変わったいるころ、川の水が流れてきて、8 ことです。 ので、自分は大丈夫だと思ったとの で被害が及ぶという想定がなかった 区の人は炊き出しなどをしていまし 逃げてくる人がいるだろうと岡田地 較的川から離れた安全なところで、 西日本豪雨の際、 炊き出しも終わって家に帰って 岡山県倉敷市真

マップを作っています。防災マップその後、この町はものすごい防災

べきです。 災マップを作っていても、見てもらくなっています。役所が一生懸命防 が多くいたため、 おりに浸水して、 わないと何も意味がないのです。 真備町でも防災マップど冷蔵庫とかに貼っておく 50人ほどの人が亡 なのに逃げない

ます。すると、逃げる場所についてない、逃げないといけない」と考えます。「あそこの川が溢れたら、危を作ると、ちゃんと自分たちで考え 活用して訓練するのが一番良いのでも防災マップに記載します。それを を作っています。自分たちでマップ地区あるうち5地区ぐらいのマップと言っていました。三田市は今、90 と言っていました。三田市は今、SC、ハザードマップを作りなさい」「自分たちで自分の街を見て、歩い 三田市では、森崎先生という方が

としたら30人来たら「よく来たな」い日にして、対象者が300人いた というのが現実ですよね。 い日にして、 ですが、 訓練はだいたい天気の良 いた

れます。このように、台風のタイミの一人のであれば、電車が運休します。会社に行かなくていい。こういす。会社に行かなくていい。こういす。台風であれば、電車が運休します。台風であれば、電車が運休します。とをお勧めします。チャンスで ますが、 ここは、 台風が来たときに訓練をす かなり厳しい案ではあり

できます。
できます。
に要望することもいうのは行けない箇所を見つけることなので、「この道は危ない」と気いうのは行けない箇所を見つけることなので、「この道は危ない」と気が活動の最初だと思います。訓練というのもひできます。

時のため のコミュニテ

報である。これが上手くいかないと 報である。これが上手くいかないと をしたら、行政としては命を守れな としたら、行政としては命を守れな かったということになります。 そういった事例が多々あります。 るのは、 学生に授業をする際に毎回伝えて 私は災害情報を研究して 「災害情報とは命を守る情

は日本人独特の考え方です。 です。「うちは大丈夫」と考える \bigcirc

網を作りました。難しいところから繋がり、LINEで20件ぐらいの連絡ました。それがこの人たちの反省に人にボートで救助された映像がありがいました。結局水が来て、消防の を取り合うことが、 を作るなど、 始めても無理です。LINEで連絡網 (にボートで救助された映像があり)いました。結局水が来て、消防の西日本豪雨の際に逃げなかった人 のか、というところからもう一度災害が起きたらどうやって助け合取り合うことが、平時の準備です。 まずは、 隣近所と連絡

> でしょうか。大事なことは「小さなティづくりを今から始めてはいかが災害が来ることを見越したコミュニ昔ながらのコミュニティではなくて、コミュニティを作り直しましょう。 とです。 ことからはじめましょう」というこ

○災害時に活躍できる自主防災

う風な流れで出来たものです。今か皆で助け合う組織を作りなさいとい兵庫県が「自主防災組織」を作って、近所の助け合いがない」と言われ、うと、阪神淡路大震災があり、「隣 ら20何年前の話です。 自主防災会というものは何かとい

作ったわけですね。それで町内会ごとに自主防災組織をて作るのかとか分かりませんよね。そんなことを言われてもどうやっ

イラデリー・データー 自治会長や町内会で役員さんが自主防災会会長となっています。それでみると、2020年4月1日現在、でみると、2020年4月1日現在、全国1740市区町村のうち158を国1740市区町村のうち158を国が組織されている。組織率44%。と思いますか。名前だけになって調べた場が実態です。ここ最近になって調べた。高単に言うと、この組織率84と、2020年4月1日現在、有力が表面である。 いた餅だと思います。%の自主防災会というのは、

兵庫県の自主防災組織の組織率は

組織の組織率は100%です。 0%ですね。三田市も自主防災

た」ではダメだと思います。大きく訓練だけ終わって、「よかっらしないと、形だけ作って年に1回ようと思えば、それぐらい戦いなが変わりました。中身のあるものにし 「防災なんか難しいしおもしろくなのコアとなって始めましょう」と話の日で活動を始めました。普通の人は本当に興味のある人が自主防災組織ので、私が、「こんなんでは、全然ので、私が、「こんなんでは、全然 ました。その次の町内会長さんは防な人で、いくらか予算をつけてくれその時の町内会長さんは防災に熱心 動にはお金も必要ですので、当時のをしました。もちろん、自主防災活自主防災組織で豚汁などを炊き出し その時の町内会長によって、予算は災に興味がない人で予算を削られ、 町内会長さんにお話しをしたところ、 んどです。町内会の餅まきの時に、いし、邪魔くさい」というのがほと の自治会も自主防災組織を作りま 全然うまくいってなかったです。 でも、上手くいってるかというと ほとんど実態として動いてない

ね。なので、自主防災活動に中学生っていたりするため、難しいですよ す。現役世代は仕事で外へ出てしま ろん私たちの世代の歳前後の 中学生ぐらいの人が1 災害時に使える人材はもち 番使えま 人たち

> いです。災害時に町内にいる人材をいけません。もちろん高校生でもいには学校の先生の理解が進まないととコラボというのは大事です。これ ておかないといけません。活用していく、そういうこ そういうことを考え

○防災教育について

どもの話なのでちゃんと聞きますよ 帰ってから「こんなことを教えても 前講座などで紙芝居をすると、家にから防災教育を始めていきます。出防災教育の人たちは、子どもたち というものが広まっていくというこ ね。そうして、 といったような話をすると、 らった」と親に話します。 とに繋がり へんも水が溢れたら危ないみたい」 ます。 だんだんと防災教育 「ここら 親は子

避難所をどうするんだというようなもしその時に災害が起こっていればわれています。新型コロナの時には、その下敷きになって亡くなったといた家が潰れて、5000人ぐらいが ではダメだということが分かりまし症対策ですね。今までの避難所運営 弱点が見えてきた。避難所での感染 大震災の時には、戦後に続けて建ている弱点を突いてきます。阪神淡路 災害は必ず社会がその時に持って

7